
ATA DA 68ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG - XIII PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 20/04/2013 2 

 3 
Aos vinte dias do mês de abril de dois mil e treze, com início às 09 horas, realizou-se a 66ª 4 
Plenária do XIII Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região (MG), tendo como 5 
Conselheira Presidente Marta Elizabete de Souza, Conselheiro Vice-Presidente Ricardo 6 
Figueiredo Moretzsohn, Conselheira Tesoureira Lourdes Aparecida Machado e Conselheira 7 
Secretária Marisa Estela Sanabria Bourman. Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: 8 
Amaury Costa Inácio da Silva, Celso Renato Silva, Júnia Maria Campos Lara, Lourdes 9 
Aparecida Machado, Marcus Macedo da Silva, Marisa Estela Sanabria Bourman, Marta 10 
Elizabete de Souza, Ricardo Figueiredo Moretzsohn, Ricardo Ribeiro O. Resende e Rita Maria 11 
Auxiliadora Mendes os Conselheiros Suplentes: André Amorim Martins, Anna Christina C. M. 12 
Pinheiro, Ataualpa Maciel Sampaio, Jacques Akerman, Maria da Conceição Novaes Caldas, 13 
Paula Ângela F. e Paula, Renata Ferreira Jardim de Miranda, Robson José S. Campos. 14 
Quorum de Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quorum dos Conselheiros Efetivos 15 
presentes, totalizando dez, tendo o Plenário elevado à condição de conselheiros efetivos os 16 
conselheiros André Amorim Martins, Anna Christina C. M. Pinheiro, Ataualpa Maciel Sampaio, 17 
Elizabeth Lacerda Barbosa e Jacques Akerman. Justificativas de ausência: Celso Renato 18 
Silva, Maria Teresa Antunes Albergaria, Milton dos Santos Bicalho, Tiago Humberto R. Rocha e 19 
Vera Luiza Bartels Fernandes. ASSUNTOS TRATADOS: Aluguel imóvel para Subsede 20 
Divinópolis: O Conselheiro André Amorim informou que está em andamento negociação para 21 
aluguel de duas salas sendo que uma tem 54m²; e a outra de 43m². Cada sala tem 1(um) 22 
banheiro, e as salas ficam de frente aos 2(dois) elevadores. Neste prédio há uma regional do 23 
Conselho de Medicina. O valor que está sendo negociado é de R$1200,00(hum mil e duzentos 24 
reais) e a documentação está sendo enviada pelo proprietário ao CRP-04. Pontos da COE: 25 
Assuntos Tratados: 1) Processo 008/11: Apresentação do processo ao Plenário para nomeação 26 
de relator do Pedido de Reconsideração. Deliberação: A Conselheira Renata Ferreira Jardim 27 
de Miranda foi nomeada relatora. 2) Processo 020/11: Apresentação do processo ao Plenário 28 
para nomeação de relator do  Pedido de Reconsideração. Deliberação: A Conselheira Anna 29 
Christina Pinheiro foi nomeada relatora. 3) Processo 024/11: Apresentação do processo ao 30 
Plenário para nomeação de relator do  Pedido de Reconsideração. Deliberação: O Conselheiro 31 
Ataualpa Maciel Sampaio foi nomeado relator. 4) Representação 005/13: O relatório foi 32 
apresentado ao Plenário com proposta de exclusão liminar da denúncia. Deliberação: O 33 
Plenário aprovou por unanimidade a proposta apresentada pela Comissão de Ética.  Subsedes: 34 
1) Subsede Divinópolis: O Conselheiro André Amorim informou que a Secretaria de Saúde de 35 
Divinópolis tinha o interesse em organizar uma atividade do 18 de maio, com palestra sobre 36 
Álcool e drogas, mas ainda não formalizou a solicitação de apoio ao CRP-04. O Conselheiro 37 
informou que nos dias 02 e 06 de maio acontecerá a I Jornada de Psicologia do INESP – 38 
“Felicidade, consumo e o consumo da felicidade” que contará com presença do Filósofo Pedro 39 
Demo que fará a Conferência de Abertura. O evento conta com o apoio do CRP-04. 2) Subsede 40 
Triângulo: O Conselheiro Ataualpa Maciel informou que os membros do GT de Álcool e drogas 41 
sugeriram que as atividades desenvolvidas pelo GT possam ser divulgadas através de um 42 
informativo impresso. A Conselheira Tesoureira Lourdes Machado propôs que o GT de Álcool e 43 
Drogas da Subsede Triângulo seja um Núcleo da Frente Mineira sobre Drogas e Direitos 44 
Humanos. 3) Subsede Sudeste: A Conselheira Rita Mendes informou que a Subsede está em 45 
contato com a Secretaria Municipal de Saúde de Juiz de Fora para fomentar a atividades do 18 46 
de maio no município. Solicitou que fossem gravados os eventos em Belo Horizonte para serem 47 
disponibilizados para as Subsedes. A Conselheira Presidente Marta Elizabete sugeriu que as 48 
Subsedes interessadas solicitem ao CFP os vídeos de diversas áreas de interesse da 49 
Psicologia que estão disponíveis no site da Autarquia. Para melhorar a circulação das 50 
atividades do Conselho nas Subsedes a Conselheira Tesoureira Lourdes Machado sugeriu 51 
propor um apoio com o Sistema de VideoConferência do HumanizaSUS que tem estações no 52 
Estado e que podem ser aproveitadas. A Conselheira Rita Mendes informou que os GTs estão 53 
em andamento e organizando eventos de 2 em 2 meses. Quanto à representação no Conselho 54 
Municipal de Saúde a psicóloga que representa o CRP-04 tem dado notícias e está 55 



participando da Comissão Científica e da Formação. A Conselheira Rita Mendes informou que 56 
foram fechados 3(três) Hospícios em Juiz de Fora em compensação aumentaram o número de 57 
Comunidades Terapêuticas. A Subsede recebeu demanda de profissionais de Ubá para 58 
indicação de representante para falar sobre o tema “Internação Compulsória” no município, e 59 
informou que será encaminhada a solicitação por email para indicação de nome. 4) Subsede 60 
Leste: O Conselheiro Marcus Macedo informou que o Conselho Municipal sobre Álcool e 61 
Drogas está com eleição marcada e o CRP-04 fará a indicação de nome para representá-lo na 62 
categoria profissional e de entidade e informou que está com dificuldade em encontrar um 63 
nome que tenha um discurso afinado com a posição do CRP-04. O Conselheiro informou que 64 
estão acontecendo às discussões do Núcleo de Medicalização do Leste de Minas e as reuniões 65 
ocorrem mensalmente e o Núcleo será formalizado através de um Seminário que acontecerá no 66 
dia 22/05 em Governador Valadares. O Conselheiro Marcus Macedo demonstrou preocupação 67 
com a situação da Subsede que não conta com a Técnica de Orientação e Fiscalização e o 68 
Assistente Administrativo Carlos está próximo de ser convocado em Concurso Público da PBH 69 
e solicitou que seja providenciada uma forma de contratação para que a Subsede não seja 70 
fechada. A Conselheira Presidente Marta Elizabete informo que a Diretoria está ciente e esta 71 
buscando uma forma legal de contratação. O Conselheiro Robson Campos informou que está 72 
prevista a realização de um evento na manhã do dia 15/05, pelo Núcleo Regional de 73 
Governador Valadares, no auditório da OAB buscando esclarecer aos operadores do Direito e à 74 
comunidade local quanto aos objetivos do referido Programa, o que pode contribuir para 75 
diminuir a aplicação de medidas de segurança de internação e aumentar as medidas 76 
ambulatoriais já que serão convidados todos os envolvidos com a temática. Participação de 77 
representante da ETEC no 8º Congresso Norte-Nordeste de Psicologia: A Conselheira Marta 78 
Elizabete informou que a ETEC solicitou participação no 8º Congresso Norte-Nordeste de 79 
Psicologia. A Conselheira Secretária Marisa Sanabria informou que leu o trabalho apresentado 80 
e não viu nenhum problema de conteúdo e o texto reproduz o cotidiano do trabalho dos 81 
técnicos dentro da prática desenvolvida no Conselho. O Conselheiro Vice-Presidente Ricardo 82 
Moretzsohn fez o histórico da solicitação e avaliou que o pedido seja discutido na perspectiva 83 
da qualificação profissional, separado das outras questões que a Equipe Técnica vêm trazendo 84 
à Diretoria e ao Plenário.O Conselheiro Marcus Macedo levantou a necessidade de avaliar se o 85 
trabalho representa o Conselho ou aos próprios técnicos. A Conselheira Tesoureira Lourdes 86 
Machado sugeriu que fosse avaliado se o trabalho produzido pela ETEC se está sendo 87 
diferenciado em relação aos demais Conselhos. Após discussão o XIII Plenário aprovou a 88 
participação de um representante da ETEC no evento. Deliberação: O XIII Plenário aprovou a 89 
participação de um representante da ETEC no 8º Congresso Norte-Nordeste de Psicologia com 90 
custeio de passagem aérea, inscrição e diária. CPTO: A Conselheira Elizabeth Lacerda colocou 91 
que apresentou um posicionamento da Comissão, sobre a atuação do psicólogo e 92 
administrador na organização, e que ficou acordado em Plenária que o trabalho iria ser 93 
apresentado nas Subsedes e seria feita a proposta à Diretoria para aprovação. A data e local 94 
será fechada com cada Conselheiro responsável pela Subsede. Como encaminhamento a 95 
Diretoria solicitou que seja elaborado um cronograma com data, o que será necessário para 96 
organizar as reuniões. A Conselheira Elizabete Lacerda solicitou representar o CRP-04 no XVII 97 
Congresso Mineiro de Recursos Humanos que terá como tema “engajar pessoas e 98 
possibilidades” e acontecerá nos dias 15 e 16/05/2013 no Minascentro em Belo Horizonte. 99 
Seria necessário o pagamento da inscrição no valor é de R$1175,00, diária e transporte e 100 
solicitou a aprovação do Plenário. Deliberação: O XIII Plenário aprovou a participação da 101 
Conselheira Elizabeth Lacerda no evento com o pagamento da inscrição, diária e transporte. 102 
Instrução Normativa sobre Administração de Pessoal: A Conselheira Lourdes Machado 103 
informou que a demanda era a questão dos funcionários que solicitavam férias, licença sem 104 
que o Conselheiro Referência da Subsede ficar sabendo. A Conselheira sugeriu que seja feita 105 
uma telerreunião com os Conselheiros das Subsedes para tratar da elaboração da Instrução 106 
Normativa sobre Administração de Pessoal para depois do VIII COREP. A Conselheira 107 
Elizabeth Lacerda colocou a importância da discussão, mas ponderou a necessidade de dispor 108 
de tempo para realizar o trabalho. A Conselheira Lourdes colocou se é um momento para 109 
elaborar esta Instrução. Deliberação: O XIII Plenário aprovou que seja iniciado o trabalho e 110 



que a Diretoria indique o responsável por organizar a discussão. Encontro de Associações de 111 
Psicólogos: O Conselheiro Ricardo Ribeiro levantou que foi elaborada uma lista com o nome 112 
das Associações e que ainda existem outras para ser contactadas. O Conselheiro Marcus 113 
esclareceu que não serão convidadas as Associações de Psicologia do Trânsito e voltadas 114 
para a Academia (Instituições de Ensino Superior) ou relativas a temas específicos e informou 115 
que está previsto para 26/07 a realização do Encontro das Associações de Psicólogos. Como o 116 
CRP apoiaria (ou não) solicitação de exercício voluntário de psicólogos? O Conselheiro 117 
Jacques Akerman informou que o Conselho  Estadual de Política para Crianças e Adolescentes 118 
e o Fórum Municipal de Abrigos para acolhimento de Adolescentes levantaram a necessidade 119 
de atendimento psicológico aos adolescentes que freqüentam estes abrigos. O Conselheiro 120 
levantou a questão se o CRP-04 apoiaria os psicólogos liberais abrirem espaço na agenda para 121 
atendimento gratuito destes menores e solicitou retorno do Plenário. O XIII Plenário após 122 
discussão sugeriu que o Conselheiro Jacques Akerman entrasse em contato com o Sindicato 123 
dos Psicólogos para verificar a questão, visto que não há nenhuma lei que trate do assunto e 124 
não há discussão política pelo Sistema Conselhos sobre o tema. COREP: A Conselheira 125 
Presidente Marta Elizabete apresentou os números dos Pré-Congressos realizados em todo o 126 
Sistema Conselhos e ressaltou que o CRP-04 foi o Conselho que teve o maior número de 127 
psicólogos envolvidos na construção das propostas com 667 psicólogos. Com relação ao 128 
número de delegados eleitos o CRP-04 ficou com o segundo maior número de delegados com 129 
134 psicólogos ficando atrás somente de do CRP-06(São Paulo). Em todos os Pré-COREPs 130 
tiveram envolvidos 4932 psicólogos. Sobre o COREP a Conselheira Presidente Marta Elizabete 131 
informou que será realizado no Hotel Fazenda Canto da Siriema e a proposta a ser 132 
apresentada no Regimento Interno é que sejam divididos em 9(nove) grupos de discussão 133 
sendo 3 por cada eixo temático em âmbito nacional sendo: Eixo 1 – 13 propostas por 134 
grupo(total de 39 propostas), eixo 2 – 26 propostas por grupo (total de 78 propostas) e eixo 3 – 135 
18 propostas por grupo (54 propostas). Já as propostas de âmbito regional os 9 (nove) grupos 136 
seriam distribuídos da seguinte forma: Eixo 1 – total: 41 (quarenta e uma) propostas, eixo 2 -  137 
total de 20(vinte) propostas, eixo 3 – total de 25(vinte e cinco) propostas. Serão levadas para 138 
discussão em plenário 7(sete) propostas em âmbito nacional por eixo e 3(três) propostas em 139 
âmbito regional por eixo para serem aprovadas 10 propostas nacionais por eixo totalizando 140 
30(trinta) propostas para encaminhamento ao VIII CNP, as regionais não terão limite de envio. 141 
A Conselheira Presidente Marta Elizabete fez a leitura do texto de abertura do VIII COREP para 142 
revisão pelo Plenário, que discutiu e aprovou o texto com algumas alterações. Foi apresentado 143 
também as instituições que serão convidados representantes, sendo elas: Presidente do CRP-144 
04, Fórum Mineiro de Saúde Mental, Associação dos Usuários dos Serviços de Saúde Mental 145 
de Minas Gerais(ASUSSAM-MG), Movimento LGBT, Movimento Nacional de Direitos 146 
Humanos(MNDH), Sindicato dos Psicólogos de Minas Gerais(PSIND-MG), Associação 147 
Brasileira de Psicologia Social, Associação de Profissionais de Psicologia e Medicina de 148 
Trânsito de Minas Gerais(APSIMT-MG), Associação de Clínicas de Trânsito de Minas Gerais 149 
(ACTRANS-MG), Associação de Psicólogos do Alto Paraopeba (APAP), Sociedade Brasileira 150 
de Psicologia Hospitalar (SBPH) e Fundação Gregório Baremblitt. Encaminhamentos da 151 
Reunião de Presidentes: A Conselheira Presidente Marta Elizabete informou que aconteceu no 152 
dia 08/04 Telerreunião de Presidentes do Sistema Conselhos e foram discutidos entre outros 153 
temas a alteração da Lei 5766/1971, que por ocasião da comemoração dos 50 anos da 154 
Psicologia, a Presidenta Dilma mandou o PL de alteração para o Congresso Nacional e que o 155 
CFP tomou conhecimento de que um grupo de psicólogos(as) do Distrito Federal marcou uma 156 
audiência com o relator para pedir que o PL não seja aprovado. Os encaminhamentos deste 157 
ponto são: a) Os CRPs devem fazer, nos COREPs, moções de apoio ao PL, para envio ao 158 
Congresso Nacional; b) Os CRPs devem fazer gestão com deputados estaduais, nas bases, 159 
para aprovação do PL; c) O CFP deve fazer uma nota de esclarecimento para os CRPs, que 160 
poderão ser utilizadas nos COREPs; d) O CFP deverá providenciar uma matéria para os CRPs 161 
utilizarem para mobilizar os(as) psicólogos(as), retomando o historio das discussões, desde 162 
2009, como uma linha do tempo, incluindo o documento assinado na última APAF. Outra pauta 163 
discutida foi Álcool e outras drogas, no qual foi lembrado da realização de uma grande marcha 164 
em 18 de maio, com uma intervenção cultural, em que os psicólogos da APAF poderão estar 165 



presentes.  Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a reunião, e eu Marisa Estela Sanabria 166 
Bourman, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será assinada por mim e pelos 167 
demais presentes. Belo Horizonte, 20 de Abril de 2013. 168 



 


